

INTRODUCCION

G. BENTABOL MORENO*

La tuberculosis sigue siendo, en casi todos los países, la enfermedad infecto-contagiosa más importante y de mayor repercusión económico-social, y como dice Annik Rouillon, representa para nuestro mundo actual: un escándalo, una paradoja y un dilema.

Un escándalo, porque se tolera una situación en la que millones de personas mueren y sufren la enfermedad de un modo injusto.

Una paradoja, puesto que disponemos de los medios eficaces para prevenir, diagnosticar y curar la enfermedad.

Un dilema, ya que se deben fijar prioridades y la elección es muy difícil, por la serie de obstáculos que se presentan (dificultades económicas, organizativas, políticas, etc.).

Y todo esto, pese al continuado descenso que la enfermedad va experimentando en todos los países, tanto por su llamada «tasa de autoextinción» cifrada en un 4-5 % anual, como por las diferentes medidas de lucha antituberculosa que se tengan puestas en práctica en cada uno de ellos, y que pueden elevar dicho porcentaje hasta un 15 o 20 %, según la efectividad de las mismas.

Recibido el día 8 de septiembre de 1983.

* Presidente de la Sección de Tisiología de SEPAR.

Este progresivo descenso de la enfermedad, y por tanto del número de enfermos bacilíferos capaces de contagiar, hace que el contingente de sujetos infectados por ellos vaya siendo cada vez menor, sobre todo entre las primeras edades de la vida, lo cual origina un retraso en la aparición de la primoinfección y por tanto de los casos de tuberculosis primarias, que son ahora más frecuentes entre los adolescentes y adultos jóvenes (14 a 20 años).

Esta acumulación de casos de enfermedad en estas edades, es uno de los motivos de que ahora se esté hablando en España de un aumento de la tuberculosis, pues estos enfermos acuden hoy a médicos que hace unos años no los veían, ya que al afectarse entonces sobre todo los niños pequeños, eran sólo los pediatras los que los atendían; y además, las formas lesionales que se presentan en estas edades, suelen ser de evolución rápida, formas extensas y cavitadas, que las hacen aún más llamativas para esos médicos, dando lugar a esa desorientación estimativa en la práctica diaria.

De ahí, la conveniencia de hacer una revisión de conceptos epidemiológicos, bacteriológicos, radiológicos y terapéuticos, que nos aclaren posibles dudas, corrijan errores y en una palabra, pongan al día el problema de la tuberculosis pulmonar en España.